

Les Paysages urbains historiques PUH face aux défis d'un monde en mutation.

Avec une vision à la fois rétrospective et prospective sur la valeur de ces établissements humains en regard de l'évolution des pratiques et des modalités de gestion des villes historiques.

Le Comité Scientifique International des villes et villages historiques (CIVVIH) de l'ICOMOS propose de développer une nouvelle approche face aux enjeux actuels que sont le changement climatique et la prévention des risques avec les crises sanitaires et politiques en regard de l'évolution de la société. Avec l'élaboration d'un nouveau document qui se veut pragmatique et opérationnel afin de nourrir la réflexion et de proposer des méthodes et des outils permettant la préservation et la mise en valeur de ces ensembles historiques dans leur contexte paysager et social.

Ces nouveaux enjeux nous demandent d'interroger les documents doctrinaux et déclarations historiques ; La Haye (1954), Venise (1964), Nara (1994), Washington (1987), Victoria Falls (2003) avec les principes définis par le CIVVIH à la Valette pour la sauvegarde et la gestion des villes et ensembles urbains historiques (2011).

La recommandation de l'Unesco sur les paysages urbains historiques (PUH) de 2011 a introduit avec une vision holistique du patrimoine une nouvelle approche de la gestion des sites urbains historiques. Une approche inclusive basée sur une connaissance étendue des villes, multi sectorielle et multiples couches, en considérant le bâti historique et son évolution dans le temps avec sa valeur culturelle et sa fonction sociale.

Cette évolution des concepts nous amène à des réflexions sur les nouveaux outils de gouvernance et de gestion avec les nouvelles pratiques urbaines à promouvoir pour l'avenir.

La ville et les structures urbaines sont vivantes et en constante évolution, cette notion de patrimoine vivant évolutif est fondamentale pour la préservation de leur valeur universelle car elle est inclusive. Elle induit la réalisation de projets fédérateurs à construire avec la mobilisation de tous les acteurs (décideurs, techniciens des services, experts, habitants, public, etc...)

Dans ce contexte la question de la mise en œuvre d'une méthodologie et la proposition de nouveaux outils adaptés est nécessaire et fondamentale.

La relecture et l'interprétation de nos documents doctrinaux afin de proposer un système adapté de gouvernance est essentielle.

Une bonne gouvernance repose sur un processus inclusif permettant avec un organe délibérant et la définition d'un pilote, de proposer un projet partagé et d'élaborer des outils règlementaires qui répondent à ces nouveaux paradigmes avec des services et administration capable de les mettre en œuvre dans le contexte humain, culturel et social propre à chaque site.

La capacité de créer des liens entre les acteurs est un des enjeux majeurs afin de rendre les villes et les ensembles urbains historiques sûres, inclusifs, résilients et durables.

Cette approche dynamique, à la fois rétrospective et prospective sur l'évolution des pratiques et la gestion des villes, nous permettra de proposer un autre regard combinant la sauvegarde et la gestion d'une ville avec son développement culturel, social et économique, mettant la ville historique en projet à partager, réaliser et à construire de manière inclusive.

Paula Cordeiro

Présidente ICOMOS-CIVVIH

Paula.cordeiro@icomoswalloniebruxelles.be

Antonio Bruguierolle

Vice-Président ICOMOS-CIVVIH

antoine.bruguierolle@wanadoo.fr